



La declaración de México de democracia directa moderna 2023

Esta es la declaración de conclusión del undécimo Foro Global sobre Democracia Directa Moderna 2023 celebrado esta semana en México, la cual fue redactada por las anfitrionas del evento. Como en cada edición del Foro Global, se hace una recapitulación de las discusiones del Foro y declaramos nuestras intenciones compartidas como comunidad parte de este gran evento.

Apenas el domingo pasado muchas de ustedes fueron testigos de una marcha multitudinaria en la ciudad más grande del hemisferio occidental, la cual es parte de una efervescencia sobre el rol y la forma que deben tener las instituciones electorales en México. Esta es una prueba de la importancia del involucramiento de la ciudadanía en discusiones sobre el espacio público, la participación ciudadana y las instituciones democráticas.

Personas de más de 60 países, de todos los continentes, nos hemos reunido esta semana en la Ciudad de México, Guadalajara y Mérida para compartir experiencias, conocimiento e ideas con personas que son muy distintas a nosotras pero que comparten la convicción por fortalecer la democracia en el mundo.

No podemos negar la erosión democrática que vive el mundo en estos momentos, sin embargo, también hay cada vez más procesos que buscan acercar a la ciudadanía a la toma de decisiones cotidiana.

Este foro nos permite ver las grandes diferencias entre los retos de las democracias europeas, africanas, asiáticas y algunas en América Latina. ¡Qué fascinante la diferencia entre el foro de Lucerna y éste!

Las distintas formas de democracia en el mundo pueden ser referentes inspiracionales y de aprendizaje para otras; sin embargo cada una de ellas deberá encontrar su propio camino, alcanzando objetivos comunes sin dejar de lado las particularidades que nos enriquecen.

La incursión en este tipo de mecanismos y herramientas trae consigo lecciones y aprendizajes, en ocasiones costoso, pero siempre de gran valor para seguir construyendo y fortaleciendo el poder de la ciudadanía.

Consideramos indispensable que el inicio de estos ejercicios en México y el resto de América Latina, así como otras democracias incipientes, sean bien encausados frente al riesgo de ser secuestrados para impulsar agendas partidistas y de líderes con tendencias autoritarias, desvirtuando así el espíritu de la democracia directa y desvalorando la participación de la gente.



En una región donde encontramos las mayores desigualdades en el mundo, los ejercicios democráticos, otorgan un piso parejo para que las voces de todas las personas sean escuchadas, tanto a nivel internacional y transnacional como a nivel local.

En particular, la democracia directa promueve un escenario en el que la participación de la gente es proactiva y no solo reactiva a lo que las esferas del poder disponen.

Hoy más que nunca, la discusión de cómo se encuentran la democracia directa con las democracias representativas del mundo es pertinente. ¿Qué hacer cuando nuestras democracias representativas hacen todo menos representar a la gente que vive el día a día de nuestros países?

La democracia liberal es un sistema que, en buena medida fue construido antes de que existieran fenómenos como la globalización, la desinformación por medio de redes sociales, entre otros. Ante fenómenos modernos, necesitamos instituciones modernas que contribuyan a empoderar a la gente e incluir a grupos que históricamente han sido vulnerados.

Construir cultura cívica desde nuestros diferentes campos, a través de procesos de inteligencia colectiva y pedagogía pública, es un punto de encuentro a partir del cual todas y todos trabajamos para asegurar la resiliencia democrática.

En este foro hemos diferido en diversos puntos –dando espacio a un diálogo y escucha para construir a partir de nuestras diferencias– pero también hemos coincidido en muchos otros como en la importancia de contar con instituciones fuertes, independientes y abiertas a la ciudadanía. Hemos reconocido el valor de cada una de nosotras y de cada uno de los lugares de los que venimos.

Esta declaración es nuestra carta de realidad y de esperanza, la cual esperamos se siga nutriendo de voces de las personas que asistieron al Foro, las que han asistido a los anteriores y las que seguirán asistiendo a los que vengan.

Sus sugerencias, correcciones y contribuciones de la gente son bienvenidas.